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ПО СВОЕЙ ВОЛЕ РАБОТАТЬ 
НА СВОЕЙ ЗЕМЛЕ И ЖИТЬ 

В СВОЁМ ДОМЕ
Обращение участников съезда фермеров 
Бурятии к жителям Республики Бурятия

Уважаемые земляки! По инициативе партии «Единая Россия» 
разработана программа «Сохранение и развитие малых сел». Эта 
программа содержит конкретные меры поддержки тех, кто хочет по-
своей воле работать на своей земле и жить в своем доме.

В Бурятии малые поселения – заимки, улусы, где жили одна  или 
несколько семей животноводов и хлеборобов, – становились осно-
вой для расширения животноводческих и земледельческих терри-
торий, для заселения пустующих земель. Именно малые села, их 
рост и развитие, позволили освоить огромные территории и стали 
главным элементом естественной системы расселения в природно-
климатических условиях Сибири. 

Земля и развитое чувство хозяина своей земли позволили на-
шим предкам вести эффективное хозяйство. Однако почти 70 лет 
уничтожался хозяин на земле и взращивался иждивенец. В итоге 
многие разучились работать даже на себя. Некоторые до сих пор ду-
мают, что кто-то должен прийти и все им дать: и работу с достойной 
зарплатой, и жилье, и машину…. 

Мы  не побоялись трудностей, распахали землю, взяли скот, как 
могли, обустроились и стали фермерами. Мы встали на ноги, можем 
строить новые планы, уверены в своем будущем. Все трудности 
можно преодолеть, если любишь свое дело. 

Сегодня, при поддержке государства, которую предлагает «Еди-
ная Россия» в своей программе «Сохранение и развитие малых 
сел», нам и особенно молодым селянам станет гораздо легче зажить 
в степи самостоятельно. Можно сказать, что впервые малое село 
становится местом, где трудящийся человек может быть успешным, 
местом, где создаются современные условия для труда и для жизни 
своей семьи.

Мы  живем и трудимся на природе, на чистом воздухе, на здоро-
вой земле, орошаемой чистой водой, мы производим экологически 
чистые продукты питания.

И мы приглашаем всех сторонников сельского образа жизни по-
следовать нашему примеру.  Свободной и плодородной земли в Бу-
рятии много. Это наше богатство, которое должно быть обихожено. 
У земли должен появиться Хозяин.

Предлагая программу «Сохранение и развитие малых сел», пар-
тия «Единая Россия» вносит конкретный и решающий вклад в рас-
цвет сел Бурятии. Только эта партия предложила решение трудной 
проблемы возращения земле ее истинных хозяев.

Исполняется наша мечта по своей воле работать на своей 
земле и жить в своем доме.

Призываем, вас, дорогие земляки, на выборах 4 декабря го-
лосовать за «Единую Россию»! 

4 ДЕКАБРЯ – ЗА НАШЕ СЕЛО! 
ЗА ВЕЛИКУЮ, СИЛЬНУЮ И ЕДИНУЮ РОССИЮ!

ИНТЕРЕСНЫЙ, содержательный разговор начался уже на 
утреннем семинаре в стенах Бурятской государственной сель-
скохозяйственной академии. С большим интересом сельчане 
выслушали сообщения руководителей профильных министерств 
и учреждений по актуальным вопросам  - правовым взаимоотно-
шениям в сфере земельного законодательства, мерам государ-
ственной поддержки бизнеса  в сельском хозяйстве, предостав-
лению кредитов фермерам,  тарифам на ветуслуги.  

Руководитель исполкома регионального отделения партии 
«Единая Россия», председатель Ассоциации фермеров Бурятии  
Баир Бальжиров представил партийный проект – концепцию  
республиканской  целевой программы «Сохранение и разви-
тие малых сел в Республике Бурятия на 2012-2015 годы», ко-
торая позволила сформулировать государственную политику в 
обеспечении устойчивого развития сельских территорий. Этой 
программой президент и правительство республики объяви-
ли сохранение и развитие  малых сел одним из приоритетов 
социально-экономического развития республики. Программой 
предусматривается предоставление субсидий до 50 процентов 
на приобретение скота, кормозаготовительной техники, бытово-
го обустройства, альтернативных источников энергии (солнеч-
ные батареи, ветрогенераторы), обеспечения водой и др.

В ПРАЗДНИЧНОЙ торжественной атмосфере прошло пле-
нарное заседание съезда фермеров. Со сцены великолепно-
го, недавно отремонтированного  Бурятского государственного 
театра оперы и балета тружеников села приветствовали члены 
президиума партии «Единая Россия», Президент РБ Вячеслав 
Наговицын и Председатель Народного Хурала РБ Матвей Гер-
шевич.

- Сегодня нам надо по-новому взглянуть на сложившуюся в 
Бурятии ситуацию с сельским хозяйством, - сказал Вячеслав На-
говицын. – Мы собираемся вкладывать инвестиции в приобрете-
ние племенного скота, строительство электросетей и жилья. Эти 
меры позволят нам ввести в оборот пустующие пашни, которых 
сегодня в республике около 2 млн. га, поднять долю обеспече-
ния собственными продуктами питания, воспитать настоящего 
хозяина земли. 

Как подчеркнул в своем выступлении лидер бурятских еди-
нороссов, председатель Комитета по земельным вопросам, 
аграрной политике и потребительскому рынку Народного Хурала 
РБ  Владимир Павлов, сельское хозяйство в республике явля-
ется важнейшей отраслью. «Сегодня наша армия фермеров на-
считывает  около пяти тысяч крестьянско-фермерских хозяйств, 
что составляет надежный костяк для будущего развития. Если 
до 2006 года аграрная политика со стороны государства вообще 
никак не регулировалась, то сегодня иначе. В 2006 году по ини-
циативе  депутатов фракции «Единая Россия» в  Госдуме принят 

закон «О развитии сельского хозяйства», в соответствии с кото-
рым впервые за многие годы начала работать государственная 
программа поддержки агропромышленного комплекса.  В нашей 
республике работают два направления развития аграрного сек-
тора – развитие крупных хозяйств, которые вошли в республи-
канскую  целевую программу, а также  развитие малых форм  
хозяйствования на селе. На заседании президиума Бурятского 
регионального отделения партии «Единая Россия»  утвержден 
партийный проект «Сохранение и развитие малых сел». В со-
ответствии с проектом разработана программа, в которой пред-
усмотрена господдержка крестьянско-фермерских хозяйств и 
индивидуальных предпринимателей, которые занимаются про-
изводством сельскохозяйственной продукции. На законодатель-
ном уровне благодаря  фракции «Единая Россия» в Народном 
Хурале РБ создана определенная нормативно-правовая база. 
Принят закон о господдержке сельхозтоваропроизводителей, 
закон о предоставлении гражданам, зарегистрированным в 
качестве индивидуальных предпринимателей, бесплатных зе-
мельных участков для строительства животноводческих ферм, 
а также  ряд других  законов. Россия всегда была и будет сильна 
селом», - сказал Павлов. 

Одна за другой на сцену выходили делегации районов ре-
спублики. Немного смущаясь перед огромной аудиторией, фер-
меры рассказывали о  достигнутых успехах и справедливых на-
деждах на государственную поддержку. Фермерское хозяйство 
супругов Спириных  из села Талое Тункинского района в  сезон 
создает 15 рабочих мест при пяти постоянно существующих. 
Если двадцать лет назад эти фермеры начинали с одного гекта-
ра, сейчас они обрабатывают 36 га. Благодаря Программе раз-
вития сельского хозяйства, ожили заимки в Бичурском районе. В 
Хоринском районе по районной программе самозанятости насе-
ления сразу появилось 78 индивидуальных предпринимателей, 
начали распахивать земли совхоза «Георгиевский», на которых 
17 лет росла только трава. Построено 20 животноводческих сто-
янок, снабженных электричеством, теплыми туалетами и всем 
необходимым для жизни. Хозяйство фермеров Жамбалдор-
жиевых за 12 лет с обычного приусадебного хозяйства выросло 
до поголовья, насчитывающего 150 КРС, 1500 овец, около 200 
лошадей. Примечательно, что шесть из девяти детей Жамбал-
доржиевых остались в родном доме, работают здесь же, с роди-
телями, четверо открыли свое ИП.    

Участники съезда единогласно поддержали обращение 
к жителям республики, в котором выразили поддержку по 
сохранению малых сел республики, предложенную партией 
«Единая Россия».  

Олег  НИКОЛАЕВ.

У МАЛОГО СЕЛА 
БОЛЬШОЕ БУДУЩЕЕ

На минувшей неделе, 9 ноября, в Улан-Удэ про-
шел первый съезд фермеров Бурятии.  Значимое 

мероприятие, прошедшее по инициативе регио-
нального отделения партии «Единая Россия» под 

лозунгом «Сохраним малые села»,  собрало более 
пятисот руководителей и передовиков крестьянско-
фермерских хозяйств из всех уголков республики, 

общественность, представителей власти.Съезд фермеров Бурятии поддержал 
проект партии «Единая Россия»  
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Кстати, низкий уровень воды соз-
дал огромные затруднения и при 
демонтаже электрозаградителя по 
окончании нереста. Если установка 
его осуществлялась с баржи, когда 
уровень реки был в норме, то сни-
мать заградитель пришлось с лодки 
с неимоверными трудностями. Дирек-
тор рыбозавода Геннадий Семенович 
Дунаев отдаёт должное электрикам 
рыбозавода и привлечённым из При-
байкальских электросетей - Анатолию 
Ермакову, Владимиру Кустову, Ми-
хаилу Неокладнову, Сергею Антонову, 
главному энергетику Николаю Воро-
бьёву.

Две бригады рыбаков рабо-
тали с 6 сентября по 1 ноября. К 
сожалению, было отловлено всего 

15,6 тонн омуля вместо 
запланированных 50 
тонн. Соответственно, на 
инкубацию было заложе-
но 152 миллиона икринок  
(планировалось зало-
жить 500 миллионов). Кстати, в 
прошлом году на инкубацию было 
заложено 92 миллиона икринок. 

Немало рыбы было выловлено 
травмированной якорями, сетями. 
Этот омуль, естественно, уходил в от-
ход и отправлялся на переработку с 
предварительной глубокой замороз-
кой.

Финансирование рыбозаводов 
в этом году обуславливалось выпу-
ском молоди омуля. По объединению 
«Востсибрыбцентр» было выпущено 
11 миллионов молоди омуля. Селен-

гинский рыбозавод из-за отсутствия 
водоёма для подращивания молоди 
выпускает только личинки омуля. На 
будущий год объединению предсто-
ит выпустить 724 миллиона личи-
нок. Сейчас вопрос стоит о подборе 
водоёма для подращивания молоди 
омуля. Геннадий Семёнович счита-
ет, что при наличии финансирования 
это вполне осуществимо. Когда-то 
рыбозавод начинал такую работу в 
устье реки Итанца, в протоке Казачка.  
Была возведена дамба, шандорное 
устройство для сброса воды. Но когда 
уровень воды поднялся, всё размыло. 

И если заняться восстановлением 
этого водоёма, необходимо сделать 
соответствующие расчёты с учётом 
возможного подъёма уровня воды. И 
со всеми расчётами выходить на объ-
единение «Востсибрыбцентр».

«Байкалрыбвод» предлагает ры-
бозаводу принять на зимовку 45 осо-
бей осетра, которые будут размещены 
в цехе воспроизводства в специально 
приготовленных бассейнах. Весной, 
после забора, икра будет заложена 
на инкубацию, а уже где-то в июле 
личинки осетра будут выпущены в 
Селенгу.

Разведением осетра рыбозавод 
также занимается не первый год.

Сегодня коллектив рыбозавода, 
численный состав которого практи-
чески не меняется и составляет на 
сегодня 46 человек, работает в ста-
бильных условиях, зарплата рыбово-
дам выплачивается своевременно. И 
коллектив рыбозавода свою основную 
задачу - искусственное воспроизведе-
ние ценных пород рыб Байкала - вы-
полняет с минимальными потерями.

                            
Пётр КАЗЬМИН.

Фото автора. 

Трудный хлеб 
рыбоводов

Нерестовый период на Селенге для рыбоводов 
Селенгинского рыбоводного завода завершился 1 

ноября. Коллектив рыбозавода в полном объёме вы-
полнил все подготовительные работы как по садко-
вой базе, флоту, так и по установке рыбозаградите-
лей (в устье реки и в протоке у острова Чащевитый). 

Когда прошёл первый косяк нерестовой рыбы, 
рыбоводы питали надежду выполнить план по от-
лову производителей омуля при подходе второго 

косяка, которого, к сожалению, так и не дождались. 
Какие факторы сказались на этом? Низкий уровень 

воды в Селенге или погодные условия (сентябрь и 
октябрь, за исключением немногих дней, 

стояли на удивление тёплые). 

Столько икры сразу, 
пожалуй, больше нигде 

не увидишь. 
В инкубационном цехе 

рыбовод С.Ю. Ситенкуй и 
главный рыбовод 

В.Г. Грехов. 


